

# El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 14.

Mahón, martes 24 Julio de 1894.

N.º 3.893

### De veraneo

Pueden los padres de la patria, en su inmensa mayoría, desparmarse por esas playas y balnearios, convencidos de que han servido para algo, de que han hecho algo, de que algo han llevado a efecto en la última legislatura.

Acaso se lo figuren así, si atienden a los gritos y escándalos con que han acompañado sus trabajos.

Pero por una depuración sencilla de los hechos se ve que no ha habido legislatura más inútil ni Parlamento más atrofiado.

Salvo la amplia, amplísima discusión de los cuatro gritos que dieron los valencianos contra los reaccionarios peregrinos que iban a Roma, ni se ha discutido nada, ni se ha hecho nada beneficioso para el país.

La patriótica cuestión de Melilla, que con otros hombres menos positivistas hubiera revestido una solemnidad importante, transcurrió lánguida, sin ningún rasgo saliente, entregada a oradores de menor cuantía. Allí hubiera sido preciso la voz tonante de un Rivero, el talento de un Figueras, la indignación patriótica de un Ríos Rosas. No hubo nada de eso. La degeneración es manifiesta.

Pasó la ley de Tesorerías, el "salto del tapón", el "bill de indemnidad", los escándalos de la marina y otras tantas cosas, sin que en ese desierto se levantara una voz potente que fustigase los atrevimientos del poder.

No se han discutido los tratados, ha habido completa imposibilidad, y todavía es eso lo que mejor han hecho.

La labor de los padres de la patria ha sido bien mezquina, de bien pocos resultados.

Y todavía estaban violentos porque el calor apretaba, porque les llamaba el descanso en playas hospitalarias o viajes de recreo.

Ya han salido todos como una bandada de pájaros para las diversas provincias, ó para Suiza, ó para París. Van a descansar.

El que no descansa es el trabajador, es el contribuyente, es todo aquel que tiene que ganar el pan con el sudor de su rostro. Para estos no hay vacaciones.

No sabemos con qué cara se presentarán algunos de nuestros diputados a los electores. Si éstos supiesen exigirles cuentas del tiempo

malgastado y de la poca oposición que han hecho a todas las leyes que se han dado en perjuicio del país, había para avergonzarse.

Pero no lo harán, porque ya el elector está completamente desligado salvo contadas excepciones, de su diputado. ¡Ha sido engañado tantas veces!

Bañense, pues, descansen los que tenían el encargo de velar por el bienestar y la felicidad de la patria, que nadie irá a perturbar su beatífica quietud.

Volverán en noviembre, y volverán a las andadas. A perder miserablemente el tiempo. A perjudicar por toda clase de medios el parlamentarismo.

Pero una cosa deben oír y una cosa deben mirar si tienen oídos y vista. Deben oír el clamor que se levanta por todas partes, singularmente en las poblaciones agrícolas, y deben mirar la apatía general que reina en toda la nación cuando de la representación nacional se trata.

El desengaño va ganando a todos. Ya nadie espera nada de los parlamentos restauradores.

Que veraneen los diputados monárquicos y que se aprovechen, porque acaso el año que viene no lo puedan hacer.

(La Publicidad).

### SECCION DE NOTICIAS

#### El «sport» en Madrid

La afición a patinar con ruedas ha tomado nuevo impulso en Madrid, gracias al «skating» de «Rusia» primeramente, y al de los Jardines del Buen Retiro después.

No todos los aficionados a este «sport» gustan de patinar en público, para lo cual se necesita mucho dominio... de los patines del cuerpo; pero, y en cambio quienes poseen esta habilidad, graciosa y difícil a un mismo tiempo, gozan exhibiendo su agilidad y su destreza.

Esta moda de patinar, aunque pasajera entre nosotros generalmente, ha tenido períodos de gran boga: en los Campos Eliseos, por ejemplo, y en el Retiro cuando se inauguró la charca grande.

Pero la boga de este «sport» pasó pronto siempre. Digase lo que se quiera, los madrileños son poco aficionados en general a tan higiénicos ejercicios.

Son pocas relativamente las personas que van aquí a las salas de armas, aunque su número haya aumentado bastante en estos últimos años y lo mismo ocurre en los picaderos y en los gimnasios.

La Sociedad Madrileña de derribar vacas solo cuenta con un reducidísimo número de Socios.

Y si de Madrid pasamos a otras capitales de España, observaremos que las regatas a remo, tomando parte en ellas jóvenes distinguidos, no se han aclimatado más que en algunas ciudades andaluzas, como Sevilla, Málaga, Cádiz y el Puerto, gracias muy en primer lugar, al elemento inglés que reside en dichas poblaciones, y que el «yachting» solo ha conseguido en España pequeño desarrollo.

El número de yates con matrícula nacional es muy escaso, y entre ellos el de los movidos por el vapor, quizá no llegue a media docena. En un país que tiene las costas y los puertos que el nuestro!

La afición a la bicicleta va arraigando mucho más, y esto se explica por la perfección de las máquinas, que ganan constantemente en seguridad y comodidad. Basta un ligero impulso para recorrer hoy en bicicleta largas distancias.

Y los ciclistas españoles hacen ya recorridos tan notables como el que acababan de efectuar, para ir al Monasterio de Piedra y volver a Madrid en veinticuatro horas, varios intrépidos individuos de la Sociedad de velocipedistas de Madrid. Todas las mañanas, la carretera del Pardo, muy a propósito para estos ejercicios, por hallarse muy bien cuidada y presentar pocas cuestas, como ustedes quieran.

Van al Real Sitio, descansan allí un rato, y vuelven a Madrid con tiempo suficiente para que cada cual se dedique, sin haber perdido tiempo alguno, a sus habituales ocupaciones.

Un buen ciclista recorre los 16 kilómetros de dicha carretera en poco más de cuarenta minutos.

En Londres y en París esta afición ha llegado a tomar las proporciones de una verdadera manía.

En París la ha popularizado además la mujer, no solamente la «cocotte», que siempre está buscando un pretexto para lucir su figura, si no las señoras verdaderas que no han vacilado en seguir este nuevo rumbo de moda.

Aquí, solo alguna que otra mañana, muy temprano, se ha podido ver a cierta marquesa, de linajuda familia, ir al Retiro con algunos amigos suyos, y pasear en bicicleta por aquellas arboledas, después de haberse ensayado en los velodromos que hay establecidos en los paseos de Recoletos y de las Delicias.

Y es que en España, y por ende en Madrid, aun esta misma afición, que se impone por su carácter higiénico y por su índole práctica, ha de luchar, durante algún tiempo, con las preocupaciones de muchas gentes, a las que desagrada, por no decir repugna, todo ejercicio público.

Nuestro embajador en Francia, señor Leon y Castillo, que pasea a caballo en París todos los días, con evidente provecho para su salud, declara que no hace en Madrid lo mismo por temor a las bromas de los periódicos.

Otro inconveniente para este «sport» en España, y no de poca monta, es el mal estado en que se encuentra la ma-

yor parte de los caminos públicos sobre todo los que dependen del Estado; con abundantes piedras que estropean el caucho de las máquinas y frecuentes baches que hacen saltar a aquellas desagradablemente, amen de las nubes de polvo que tan a menudo molestan a los ciclistas.

Aun así, abundan entre los nuestros, casos como el que ofrece el presidente de esta Sociedad, señor Vailarino, que suele ir tranquilamente desde esta corte a San Martín de Valdeiglesias en bicicleta, recorriendo los 70 kilómetros de este camino, lleno de horribles cuestas, en poco más de tres horas.

Las aplicaciones de la bicicleta para el servicio de Correos, para el ejército, etc., etc., son cada día más numerosas, y están dando excelentes resultados.

Pero, de todas suertes, en cierto terreno jamás podremos romper los espánes con determinados perjuicios. El embajador de Inglaterra en París sale a paseo en bicicleta por las calles de aquella capital muchos días.

Pero, ¿qué diríamos nosotros si viéramos llegar en bicicleta al ministerio de Ultramar al señor Becerra, ó apearse al señor Aguilera junto al ministerio de la Gobernación, del alto biciclo que por clasificación le corresponde?—M...

### Crónica triste

Dice un telegrama de Constantinopla, que el sábado próximo pasado se sintió en Stambul y en otros sitios un fuerte temblor de tierra que causó graves desperfectos a buen número de edificios públicos.

Cerca de la puerta Adianópolis se derribaron unas viejas murrallas, arruinando varias casas que estaban debajo.

Según examen pactado por una comisión de arquitectos son varios los edificios, y entre ellos el Ministerio de la Guerra, que no ofrecen la menor seguridad.

Mal parados han quedado también los edificios que forman el Departamento de Educación, teniendo en consecuencia que ser trasladados sus archivos a la Escuela de Derecho.

En Psamalia han quedado inhabitables el 90 por 100 de las casas que han quedado en pie.

En la isla de Halki quedan convertidas en montón de escombros la Escuela de Teología y gran número de casas particulares.

La Escuela naval ha sufrido también mucho.

El valor total de los daños materiales causados por los últimos terremotos en la capital y su distrito se calculan en 100.000.000 de francos.

El Sultán ha contribuido con 6.000 francos en el fondo de suscripción a favor de las víctimas.

Reina tranquilidad, pero solo aparente, pues se teme la repetición de las catástrofes.

### Una explosión en Chicago

La ciudad de Chicago, teatro hace pocos días de sangrientas escenas producidas por los huelguistas, ha presenciado

ayer una nueva catástrofe.

Una de las baterías enviadas á dicha población con motivo de las reñidas luchas sostenidas entre los obreros y fuerzas del ejército, cruzaba la población ayer al mediodía. Cada fuerza llevaba detrás su correspondiente furgón de municiones.

Al llegar al Gran Boulevard, donde la aglomeración de gente era enorme, oyóse una tremenda detonación, y vióse volar por el aire algunas personas, que fueron arrojadas á largas distancias.

En los primeros instantes todo fué pánico y confusión. Bien pronto cundió la voz de que los anarquistas habían hecho estallar un explosivo, é inmediatamente se oyó por todas partes el grito de lynchamiento. Al cabo se supo la verdad de lo ocurrido. Hele aquí:

Sin duda con el traqueteo de los furgones habíase incendiado la espoleta de alguno de los proyectiles que aquellos conducían, y esto había producido la explosión.

El número de víctimas es muy considerable.

Los cuatro artilleros que iban sentados sobre el furgón explotado, quedaron completamente destrozados, é igualmente los siete caballos que lo conducían.

Muchísimas personas que presenciaban el paso de la artillería, fueron lanzadas á distancias enormes, habiéndose encontrado sus cuerpos completamente mutilados. Por todas partes se veían trozos humanos y miembros destrozados.

Las casas inmediatas al lugar de la explosión han sufrido mucho, y algunas tendrán que ser derribadas.

La consternación es inmensa.

### A 22'80

Este es el tipo en que se han estacionado los cambios con el extranjero. Y si esto pudiera parecernos excesivo, consuémonos considerando que los cambios con Filipinas fluctúan entre 32 y 33 por 100. Una pequeñez.

Verdad es que el Sr. Sagasta, cuando aún hace pocos meses estaba en la oposición y se dedicaba á engañar á la opinión pública en *metings* y banquetes con palabritas de miel, se indignaba por la subida que habían tenido los cambios en aquella época—y cuenta que no estaban tan altos como en el actual momento histórico,—se indignaba repetidos, y prometía solemnemente, que apenas le entregasen la dirección de los negocios públicos, pondría remedio á situación tan grave, logrando que los cambios bajasen, á fin de normalizar la situación del comercio, etc. etc.

Pero, ¿quién se fía de promesas de Sagasta! ¿Quién se fía de un hombre que tan pronto rinde fervoroso culto á los planes rentísticos de Gamazo, como se entusiasma con las combinaciones financieras (?) de un Amós!

Que un día levanta sobre el pavés al almirante Moret, y al día siguiente lo expone indefenso á los ataques de las oposiciones parlamentarias.

Que tan pronto hace arrumacos á Martínez Campos.... Pero ¿á qué continuar, si todos conocen las veleidades del señor Sagasta?

El hecho es que, á pesar de todas sus promesas, no ha realizado nada para que bajen los cambios; y como éstos no han de bajar por arte de birli-birloque, siguiendo el impulso adquirido, suben y suben, hasta que lleguen al ciento por ciento.

Pero, ¿qué importa esto á Sagasta, mientras lo tolere el país? Este es el único que tiene en su mano el remedio.

¿Por qué no aplicarlo cuanto antes?

### Un incendio... en Barcelona Dos víctimas

Una espantosa desgracia ocurrió el martes al medio día en una habitación

del primer piso de la casa número 175 de la calle de Sepúlveda. A esa hora los vecinos inmediatos vieron salir del balcón de la casa citada una columna de humo. Sospechando hubiera fuego, llamaron repetidas veces á la puerta, pero viendo que no habrían, uno de aquéllos, llamado D. Roque Barreno, pasó por la galería, y rompiendo un cristal del balcón, penetró en el interior.

Llegó hasta una salida que da á la calle, viendo entonces que el humo salía de un pequeño cuartito inmediato, cuya puerta estaba cerrada. El vecino no habiendo visto á ninguna de las personas que ocupan el piso sospechó estuvieran en el cuartito, y dando la vuelta por el exterior, penetró en él por un balcón que da á la calle.

Ardían como pudo verse enseguida, una cómoda, una silla y algún otro mueble, bastando un cubo de agua para extinguir el incendio; pero entonces un espectáculo horrible se ofreció á la vista de los que penetraron en el cuartito.

Medio tendidas sobre una cama, con las ropas casi consumidas y todo el cuerpo hecho una llaga, fueron halladas dos mujeres, la dueña de la casa y una joven sirvienta, que respiraban aún, pero entre horribles sufrimientos. El vecino citado y otro llamado señor Cabre envolvieron á las desgraciadas, procurando volverlas á la vida.

En una camilla de la inmediata casa de socorro fueron conducidas al benéfico establecimiento, en el cual el facultativo de guardia reconoció á la más joven, llamada extensa en el rostro—que tenía casi mutilado por las llamas—en el pecho, brazos y cuerpo.

Su ama las tenía también graves y extensas en el torax, brazos y piernas. Acto seguido y en vista de la gravedad de su estado, recibieron las infelices mujeres los últimos auxilios de la religión.

La noticia del hecho circuló rápidamente abultándose la extensión del siniestro hasta el punto que comparecieron en el lugar del hecho la bomba de vapor, un carro de primera salida, una escala de salvamento y otros aparatos útiles con buen número de bomberos al mando de sus jefes; ninguno de ellos llegó á funcionar.

El marido de una de las víctimas, dueño del kiosko de refrescos de la rambla de Canaletas, se hallaba en el Ayuntamiento al ocurrir el siniestro y si bien no le dijeron toda la verdad al desgraciado, bastó lo que supo para llenarle de desesperación. Acto seguido se trasladó á la casa de socorro de la calle de Poniente, donde agonizaban las desgraciadas víctimas.

Según parece la causa del incendio no ha sido un accidente casual sino un terrible crimen.

Parece ser que la dueña de la casa estaba celosa de su criada; dicha mañana con la excusa de que le diera unas friegas de alcohol, se encerró en el tocador con ella y en un momento vació sobre las ropas de ambas una garrafa de espíritu de vino. Cuando las ropas ya estaban empapadas encendió un fósforo y la llama prendiendo rápidamente, consumió el terrible atentado.

Añádese que las dos víctimas de ese horroroso drama así lo manifestaron en la casa de socorro.

### El Vesubio

Leemos en *El Liberal* del día 14:

Con fecha de ayer, á la una de la tarde, hemos recibido de Nápoles el telegrama siguiente.

«El observatorio del Vesubio anuncia que los instrumentos seismográficos del mismo acusan perturbaciones magnéticas que puede hacer temer un próximo paroxismo en los periodos eruptivos de esta región.—*Fabra.*»

Esto nos faltaba. Después del terrible terremoto de Constantinopla, y cuando

aún no se ha acabado de contar el número de víctimas que ha producido, otra nueva calamidad nos amenaza.

¡Y que esta podría ser más grave que la sufrida de la capital del imperio turco!

Nadie ignora que la primera erupción del Vesubio de que hay noticia sepultó dos ciudades enteras, y que entre sus numerosas víctimas figura el célebre naturalista romano, Plinio el viejo.

Cierto que las erupciones, con intervalos irregulares ocurridas después, no han sido tan desastrosas como la primera, pero no han dejado de tener importancia, y algunas han producido daños considerables.

Después de la gran erupción que el año 79 destruyó á Pompeya y Herculano, hubo otra pequeña el 150, quedando el volcán inactivo hasta el 203 que estalló de nuevo con bastante fuerza. En 472 recobró el volcán su actividad, y en 903, 1036, 1049, 1138 y 1139 hubo otras erupciones. La ocurrida en 1631 fué una de las más violentas, y en 1737 hubo otra sobre la que hicieron interesantes observaciones algunos sabios.

De las erupciones considerables, las más modernas son las de 1861 y 1872, siendo la primera causa de la destrucción de la villa Torre del Grex.

Para poder estudiar ciertos fenómenos de gran interés para la ciencia, y al propio tiempo prevenirse contra los peligros de una erupción, cerca del cono del volcán se ha establecido un Observatorio astronómico que, puesto en comunicación con Nápoles por un hilo telegráfico permite dar á conocer los síntomas alarmantes ó tranquilizadores que ofrece el Vesubio.

### MAHÓN

#### La ola crece

Si, ya creciendo la ola, el malestar se acentúa cada vez más, la nación española pobre, enferma y abatida, no encuentra ya en la vieja monarquía remedio para sus males, las fuentes de vida se hallan ya agotadas, el desquiciamiento más pronto ó más tarde ha de llegar, la reacción lo vé, lo sabe, ha contribuido y contribuye á ello con todas sus astucias, tiene preparado el terreno y asecha su codiciada presa, esperando el momento oportuno.

La torpeza de nuestros gobernantes la ha colocado en una de aquellas situaciones insostenibles, ya no hay Ley que valga, ni derechos que prevalezcan, ni justicias que se impongan, todo, todo se ha sacrificado en aras de la ambición de unos pocos y de la mansedumbre de unos muchos.

Vamos pasando de una á otra legislatura, y en vano esperamos sabias leyes que moralicen nuestro defectuoso código, razonables tratados que levanten nuestro abatido comercio, empleados probos, rectos, é incorruptibles que moralicen nuestra administración, actos enérgicos que demuestren la existencia de lo que se llama honra y vergüenza en nuestra patria; en vano dije, y he dicho bien, las Cortes se abren y se cierran y tornan á abrirse y vuelven á cerrarse y con tiros y con troyanos allá van los paniaguados, los protegidos, los recomendados por ministros ó caciques, nunca elegidos

por la voluntad soberana del pueblo, siempre impuestos por la autoridad gubernativa á condición de no hacer nada bueno, ni útil al país y de sancionar con sus votos los más des-cabellados proyectos, los actos más innobles, la mayor de las injusticias, aun sin conocimiento de causa,

porque las más de las veces acontece que al ser llamado á votar por medio de un botón eléctrico, va esa mayoría estúpida y vota sin haberse tomado la molestia de escuchar las razones que en pró y en contra se hayan presentado; si sus ídolos proponen que España se muera de hambre, que se muera; que Alemania, Francia, Inglaterra se nutran con nuestro trabajo, que se nutran; que los riffeños ultrajan nuestro pabellón, que lo ultrajen, que asesinan á nuestros compatriotas, que asesinen; que la deuda aumente en treinta y cuatro millones, que aumente; que los cambios suban á 22'00, que suban; que los maestros de escuela se mueren de hambre, que se mueran; que millares de casas sean embargadas por el fisco porque sus dueños no pueden pagar la contribución, que lo sean; que el comercio, la industria y la agricultura agonizan, que agonicen; que á costa del país se despilfarre en lujos comprados al extranjero, que se despilfarran; que falte la seguridad personal, que falte; y de aquí no pasamos, este es el tema de siempre, esos son los trabajos de nuestra flamante Asamblea Nacional. (I)

Ellos se dicen, el país es lo de menos, paga bien y esto mismo nos dá derecho á servirlo mal.

Los criados que tan prodigamente retribuimos se han convertido en nuestros amos y señores, el pueblo que paga, se ha trocado en esclavo de los que cobran.

¡Bonito porvenir! ¡Pueblo español, porque duermes! Despierta, sacude tu nostalgia, ármate de escobas y barre tanta inmundicia como te rodea.

Recobra tus bríos, piensa en tus pasadas glorias, arroja de tu lado á esos vampiros que chupan tu sangre, que sacrifican tu vida, demuestran al fin que aun te queda un resto de vergüenza y dignidad.

No es ya únicamente la prensa republicana la que en vano clamoorea, los periódicos imparciales y los que se consagran á la defensa del comercio y de la industria piden á grandes voces un cambio radical.

Pueblo español, no escuches á estos desgraciados mercenarios que se llaman anarquistas, ciegos instrumentos de la más abominable reacción, que al pretender por tan extraños medios conquistar su liber-

(I) Llega el verano, el calor puede más que nosotros, los echa de allí, ciérranse las Cortes, descanso absoluto, de verano, á baños y á vivir.

Total que no se hizo nada, absolutamente nada de provecho.

tad, no hacen más que caminar hácia el absolutismo.

Repara la república francesa que se ve obligada á dictar leyes despoticas, justificadas, sí, pero indignas de un gobierno republicano.

Los republicanos españoles pedimos una revolución, una revolución, sí, que acabe de una vez con todos los males que afligen á nuestra patria, pero nunca podremos aplaudir un crimen.

Cada bomba que estos infelices hacen explotar, es una puñalada dirigida á los republicanos, y una satisfacción inmensa para los enemigos de la Libertad.

Escritas las anteriores líneas, veo con satisfacción que Francisco no me ha olvidado, puesto que "El Bien Público," de anoche escribe lo siguiente:

Y decíame un inolvidable libre-pensador: «República Católica! permítame V. que me rial»

Y aunque se lo permití, se rió muy poco tiempo; porque, á los pocos días, el Presidente de una República libre pensadora era anarquizado... Y no estuvo el horno para bollos, ni el hombre para risas.

Efectivamente no fué cosa de reírse; pero no sucedió con V. otro tanto, porque al siguiente día de la muerte de Mr. Carnot, apareció V. convertido en cuervo, cebándose sobre el insepulto cadáver.

Bien por el católico Francisco!

Por lo demás Mr. Carnot no fué asesinado por ningun republicano, ni por ningun libre-pensador, lo fué por quien se educó en las sacristías, ayudando misa, y vistiendo en las procesiones el traje de San Juan Bautista.

De donde mejor podía salir el asesino de la libertad, el agente de la Reacción!

Otro Francisco.

La llegada del vapor "Menorca," conduciendo los soldados del Regimiento n.º 1, que han venido con tres días de licencia desde Palma ha sido un momento de verdadera satisfacción para las familias de los mismos.

Con tal motivo esta mañana el muelle, desde las primeras horas hasta la llegada del citado vapor ha estado muy concurrido.

Un aplauso para el que tuvo la feliz idea de dar alguna expansión á los jóvenes cuya suerte les tiene alejados del hogar paterno.

Con motivo de celebrarse las fiestas de San Jaime en Villa-Carlos, mañana no habrá baile en el casino El Isleño, el cual tendrá lugar el domingo próximo, y en uno de los intermedios el Sr. Canetti y la señora Isolina, ejecutarán bonitos pasatiempos.

Esperamos que no faltará concurrencia.

Mañana por la noche, festividad

de San Jaime, habrá baile en el Circo Colón, bajo las mismas condiciones y rebaja de precios que el del domingo anterior, haciéndose también un gran regalo á los concurrentes.

El canal que une el mar del Norte al mar Báltico va á ser iluminado eléctricamente.

Según los proyectos publicados por la comisión imperial, se instalarán en ambas orillas y de 250 en 250 metros, postes de cuatro de altura, destinados á soportar grupos de á 25 lámparas incandescentes.

Además, cada exclusiva, se iluminará con 12 lámparas de arco, y se harán las señales también por medio de lámparas eléctricas.

Únicamente para travesía de los lagos se utilizará el sistema de boyas luminosas alimentadas con aceite.

Siendo próximamente 1.000 el número de postes necesarios, el de lámparas incandescentes, por consiguiente, será de 25.000. Tan importante instalación empezará á funcionar en Abril de 1895.

Las máquinas se montarán en los edificios ya construidos al efecto en Holtenan y Brunsbuttel.

El sábado por la noche cruzó en Valladolid por la atmósfera un precioso bólido, de color verde esmeralda y de un tamaño aparente como el de una naranja.

El fenómeno fué observado á las diez menos cinco de la noche.

Cinco reos de muerte habrán de ser ejecutados en Barcelona en breve plazo si no obtienen indulto.

Santiago Salvador, por los asesinatos del Liceo; Tomás Barrachina, por los del coronel señor Parera y su sobrina, y Joaquín Figueras Regalés, por los del párroco de Castelfelers y su sobrina; y los dos autores del asesinato de un recluso en la cárcel, los cuales se hallan cumpliendo otra condena que tenían pendiente en el penal de Zaragoza. Si el Tribunal Supremo confirma aquel terrible fallo, serán conducidos á Barcelona para su ejecución.

Copiamos de un ilustrado colega:

ESTÁTUA Á UN MAESTRO.—En la plaza principal de La Nora, pueblo de la provincia de Murcia, se descubrió hace poco el monumento erigido por suscripción á la memoria del maestro, de primera enseñanza D. Cipriano Galea y García, fallecido allí hace cuatro años. Su enseñanza fue tan notable, que de muchos pueblos inmediatos le enviaban discípulos; su modestia tanta, que jamás quiso salir del pueblecito aquél, donde el sueldo mayor que disfrutó fué de 825 pesetas al año; y la influencia que ejerció sobre la moralidad y la cultura de aquel lugar fué tal, que transformó por

completo á muchos de sus habitantes.

Para descubrir el monumento, que es de granito, y cuesta de la base general, sobre la cual se eleva sencilla columna que sostenía la estatua de bronce y está protegido por bonita verja de hierro y rodeado de acacias, se organizó una procesión cívica, de la que formaban parte centenares de discípulos del buen maestro Galea, á cuya iniciativa se debe la estatua, y representantes del municipio, del clero y de todas las corporaciones de enseñanza de la provincia.

El pueblo de La Nora bien merece felicitaciones por haber honrado de este modo y perpetuado en bronce la memoria de su maestro.

CAÑÓN DE TIRO RÁPIDO.—La fábrica de cañones de Armstrong acaba de terminar un nuevo modelo, de calibre 20 centímetros y de ocho metros de largo, destinado según parece, para armamento de buques.

Está montado en un fuste de perno central, equilibrado para poderlo hacer rápidamente por un solo sirviente. El obturador se mueve á mano, y se puede obtener una rapidez de cinco disparos por minuto.

Los sirvientes están protegidos por una especie de escudo, del que hay uno á cada lado de la pieza, y la plancha tiene un grueso de 7'5 centímetros.

En la misma fábrica se está construyendo otro modelo de cañón, de casi doble calibre, y del cual el obturador funcionará automáticamente.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 24. De Palma vapor Menorca, cap. D. F. Cardona, con 16 trips., 88 pasajeros y varios efectos.

De Cette pailebot Joven Huguet, patrón Miguel Jamet, con 5 trip. y carbón mineral.

Buques despachados

Día 24. Para Palma vapor-correo Ciudad de Mahón, cap. D. Bernardo Seguí, con 17 trip., efectos y la correspondencia.

1894 Hoja del Calendario para mañana

Julio 25 Miércoles

San Jaime apóstol, patrón de España. Sale el Sol á las 4'35.—Pónese á las 7'19. Luna: sale 1'08 N.—Pónese 05'0 M.

SOCIEDADES

Sociedad cooperativa «La Mascota».

Para la aprobación del balance y cuentas de 1893 94 queda convocada, la Jun-

ta general de socios para el lunes 30 del actual, á las nueve y media de la noche, en el local que ocupa la contaduría social, Esplanada 21. Mahón 31 Julio de 1894.—P. A. de la J. de G.—A. J. Fornaris, Srio.

Sociedad filantrópica del casino «El Consey»

Se convoca Junta general extraordinaria, para el domingo 29 del mismo a las once de la mañana, para el nombramiento de médico y elección de Vice-presidente; Tesorero, Secretario y cinco vocales. Lo que se anuncia para conocimiento de sus afiliados.—Mahón 23 Julio de 1894.—El Srio., Bernardino Sariego.

CASINO UNIÓN REPUBLICANA

Socorros mútuos No habiendo tenido efecto por falta de concurrentes la junta general extraordinaria anunciada, se convoca nuevamente para el domingo próximo, en que se tomará acuerdo, sea cual fuere el número de socios asistentes. Mahón 23 Julio 1894.—El Director, Jaime Roselló.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Un banquete—Ministros festejados—Los ministeriales siguen contentos—La escuadra inglesa—Entre chinos y japoneses.

Madrid 23, 5'30 t.

El ministro de marina señor Pasquín obsequiará con un banquete á la oficialidad del «Nautilus».

El Ministro de Hacienda ha sido muy festejado en Logroño.

El Sr. Sagasta se encuentra en Fitero donde es objeto de grandes agasajos. Es seguro que adelantará su viaje á San Sebastián.

No es exacto que haya disgustos entre los ministeriales por consecuencia de las próximas elecciones.

La escuadra inglesa ha salido de Valencia con rumbo á Tarragona.

Doce mil chinos escoltados por ocho cañones se dirigen á Corea con órdenes de cañonearla si los japoneses se oponen al desembarco de las tropas chinas.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 23, 4'30 t.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior', 'B. H. de Cuba 1886', 'Id. id. 1890', 'Banco Hispano Colonial', 'Acciones ferro-carril Francia', 'F. Norte', 'Id. Orense', 'Id. Almansa', 'Obligaciones Francia', 'Id. Norte', 'Id. Orense', 'Id. Almansa', 'Compañía Trasatlántica', and 'Empeños del Casino Mercantil'.

# Anuncios.

## EDICTO

**D. Juan Ginart y Hernandez**  
Recaudador de contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribución territorial urbana é industrial correspondientes al primer trimestre de 1894-95 tendrá lugar en los pueblos de esta Isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el telon recibido firmado, documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Septiembre próximo, en el local de la Recaudación sito en Mahón calle la Infanta n.º 8.

- Alayor del 15 al 21.
- Ferriñas del 18 al 20.
- Ciudadela del 22 al 27.
- Mahón del 1 al 6.
- Mercadal del 18 al 20.
- Villa-Carlos del 29 al 31.

Habiéndose separado la contribución Urbana de los recibos de territorial y no pudiendo obrar en poder de esta recaudación dichos recibos de Urbana hasta mediados del mes de agosto, habrá un nuevo período de cobranza voluntaria desde el 15 al 20 de dicho mes de agosto.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 23 de Julio de 1894.—El Recaudador, Juan Ginart.

SOCIEDAD ANÓNIMA

## Industrial Mahonesa

Acordado por la Junta general en sesión de 20 corriente la distribución del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado, queda abierto el pago del mismo desde el día 23 al 31 del actual de 9 a una de la tarde en el despacho infrascrito calle Deya 10. Dicho pago se efectuará mediante la presentación del Cupón n.º 14.

Mahón 21 Junio 1894.—El Director, J. Martorell y Cufies.

## SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

### De Mahón para Palma de Mallorca

Saldrá el vapor **MENORCA** al mando del capitán D. Francisco Cardona, el próximo **viernes 26** del corriente en lugar del miércoles como acostumbra verificarlo ordinariamente, admitiendo carga y pasajeros á los precios de costumbre.

Despacho: Infanta 24.

### Viaje directo de Barcelona A MAHÓN

Lo efectuará el vapor **NUEVO MAHONES**, saliendo de Barcelona en la tarde del próximo **viernes 27** del actual, al mando de su capitán D. José Caldes, admitiendo carga y pasajeros á los precios de costumbre.

Despacho: Pórticos Xitré, 6, Barcelona.

### Para vender

**Magnífica ocasión.**—Lo está una casa recién construida en Villacarlos calle de la Iglesia esquina á la de Buena Vista con todas las comodidades apetecibles, por dos mil pesetas sin otro gasto. Informes, Sts. Eulalia 67, Mahón.

### Hielo de Mahón

Se vende en Villacarlos calle de la Iglesia n.º 29.

Todos los domingos y días festivos habrá **SORBETES** de varias clases.

# Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

## ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN

DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, etc. Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digeribles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

## ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL Dr. KLEIN

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR. Cura el asma atacando las causas productoras del mal. GOTAS CALMANTES DEL Dr. KLEIN. Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

## TOS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castiello, 11. Autor: Dr. Klein, Escudillers, 82. BARCELONA

# LA UNION

## COPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo ó la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10 000 000 Francos
Reserva.	7 635 000 »
Primas á cobrar.	71 660 157 »
<b>Total</b>	<b>89 295 157 »</b>

Capitales asegurados.	14 729 521 163 »
Siniestros pagados.	183 000 000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle Merced, 20, 22 y 24. Director: D. E. Ges. SUB-DIRECTOR: D. Federico Ja Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHÓN

# BALNEARIO BALEAR

Calle de San Francisco, n.º 19, y Plaza de San Francisco n.º 1 PALMA DE MALLORCA

## Establecimiento Higioterápico

PRIMERO Y ÚNICO EN SU CLASE, INSTALADO EN ESTA PROVINCIA

- Destinado á baños higiénicos y medicinales;
- baños de vapor y de estufa seca, generales y parciales,
- duchas de toda forma, temperatura y presión,
- resacasas y alternativas;
- Masaje y gimnasia médica; aereoterapia y electroterapia;
- Fundado y dirigido por su propietario

## DON ANTONIO MAYOL Y VIDAL

Licenciado en Medicina y Cirugía, Socio de número de la Real Academia y del Colegio Médico-Farmacéutico de Palma

La acreditada magnesia efervescente

## VALENZUELA

se vende á una peseta el bote.

De venta en las principales farmacias de Mahón y demás pueblos de Menorca.

# LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

## ¡A VILLACARLOS!

Con motivo de las próximas fiestas de San Jaime patrón de Villacarlos, en el casino de Unión Artesana de dicho pueblo se encontrarán helados, y toda clase de refrescos y comidas. El local estará engalanado y se alumbrará á la veneciana.

## Sociedad general de alumbrado

Se convoca Junta general ordinaria para el día 27 del corriente á las seis de la tarde en el domicilio social á los fines prevenidos en el art. 14 de los Estatutos de la Sociedad.

Se recuerda á los Sres. accionistas que el derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la caja de la Sociedad.

Mahón 11 Julio de 1894.—P. A. de la Junta de Gobierno.—El Sr. Francisco Ruiz.

**NODRIZA.**—En Fornells hay una jóven la cual desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Para informes: calle del Mar n.º 2, Fornells.

**NODRIZA.**—Una jóven mallorquina desea encontrar criatura para amamantar en casa los padres. Tiene la leche de once meses. Darán razón calle San Jaime n.º 2, Mahón.

## Para vender

Lo está la casa calle de Santa Eulalia números 9 y 11, en esta ciudad.

También lo están dos casas y un huerto contiguo en Villa-Carlos, calle de Mahón números 52 y 54.

Para Informes calle del Comercio n.º 6.

Lo está una casa de recreo acabada de edificar, barata, en Villacarlos, calle de San Pedro n.º 46. Para su ajuste en la misma dirección por un precio muy barato.

Lo está la casa con huerto n.º 65 de la calle de la Reina de esta ciudad.

Informará el Notario, D. Francisco Andreu y Pons.

## Sardinias para pescar

Las hay á 3'75 pias, los 10 kilos en la calle de la Infanta n.º 90.

## Sardina salada

(pinxes) clase superior

Se vende en el almacén del Andén de Poniente n.º 22 á 3'50, la arroba de 10 kilos.

## CONFITERIA

# La Mahonesa

Todos los jueves, domingos y días festivos, se confeccionarán en dicho establecimiento los muy exquisitos

## SORBETES

de café, fresa, vainilla, etc. etc., acompañados de los barquillos y los muy apreciados Bizcochos de Saboya.

21, Nueva, 21

## Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Comercio n.º 9.—Informarán Moreras 11.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69. Despacho: Nueva, 25.